

E. I. P.

### D. FRANCISCO GUARDIA FERRER DEL COMERCIO FALLECIÓ AYER Á LAS 19

Su esposa, hijos, hermanos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día de hoy, á las 15, desde la casa mortuoria, calle de San Vicente, núm. 194, á la plaza de San Agustín.

No se reparten esquelas.

## Asuntos del día

Ayer quedó constituido el Congreso, y hoy quedará constituido el Senado. Tenemos, pues, ya á las Cámaras en disposición de ejercer sus elevadas funciones legislativas.

Pero poco podemos esperar de ellas en esta su primera reunión. Las sesiones no podrán prolongarse más allá de quince ó veinte días, y en este tiempo poco podrá hacerse. Consumirán la mayor parte los debates políticos á que dará lugar la contestación al Mensaje de la Corona, debates por lo común estériles, y que ahora no esperamos sean más fructíferos; pero que, por la gravedad de las circunstancias, ofrecerán sin duda algún interés.

La nota culminante de esos debates será la cuestión religiosa, que ya abordó oportuna y valientemente el Sr. Silvela, para exigir del gobierno que mantenga el derecho de los católicos, atropellado por la audacia de los anti-clericales y por la culpable pasividad de las autoridades. Aquel debate, que intempestivamente cortó el Sr. Romero Robledo, adquirirá, sin duda, en la discusión del Mensaje, la amplitud y la importancia que requiere.

En la votación de la presidencia del Congreso no se desvaneció ayer el nublado producido por las discordias intestinas de la mayoría. El gobierno, para dar una satisfacción al señor marqués de la Vega de Armijo, quería que este obtuviese una votación brillante. No lo ha conseguido: la votación no ha sido tan exigua que justifique la renuncia del ofendido marqués; pero tampoco ha sido tan numerosa y brillante que pueda borrar su enojo. Continúan entre los ministeriales las cabalas, las intrigas, las asechanzas, todo lo menudo y ruin, amenazando prematuramente la descomposición en la hueste que sostiene al gobierno liberal.

La larga permanencia de las embajadas marroquíes en Londres y París hace suponer fundadamente que se están llevando á cabo en una y otra capital negociaciones cuya importancia á nadie se oculta. Respecto á las que se siguen en Londres, afirma un colega que tienen por objeto la celebración de un tratado de comercio, lo cual parece verosímil, siendo cierto que, en tal caso, las ventajas no redundarían exclusivamente en beneficio de Inglaterra, pues otras naciones participarían de ellas por virtud de la cláusula que en sus respectivos tratados les asegura el trato más favorable.

Menos fáciles de comprender son las negociaciones que tienen lugar en París, porque si bien el objetivo del gobierno francés es conocido, no cabe adivinar el alcance que en estos momentos podrá dar la vecina República á sus exigencias.

Unas y otras demandan, así que no en igual grado, una atención constante por parte de nuestros hombres de gobierno.

## NOVEDADES LITERARIAS

(Información quincenal para LAS PROVINCIAS)  
DESDE MADRID

Las Memorias.—Recordos de un diplomático, por Augusto Conte.—El discurso de donña Emilia Pardo Bazán en los Juegos Florales de Orense.—La mala vida en Madrid.

No abundan en España las Memorias, y de estas, muchas, pertenecen al género único que rechazaba Boileau, el género *ennuyeux*. Dicho sea con toda clase de respeto, nuestros escritores serios suelen ser algo fastidiosos: mucho primor en el lenguaje, mucho casticismo, mucha corrección, mucha erudición; pero... mucha pesadumbre. Quizás por esto el gran público se interesa poco por los trabajos puramente literarios: biografías de autores célebres, exposición de sus obras, críticas, estudios comparados, etc. etc. Además, en España nos dá por lo ampuloso y declamatorio, y esta propensión no se hermana bien con ese estilo

familiar, íntimo y de confianza, en que los franceses no tienen rival, y que tanto contribuye á hacer ameno y popular el conocimiento de la literatura, y á llenar los grandes huecos de la historia. En literatura, lo mismo que *in se cogitare*, los franceses son excelentes cocineros.

La Historia aspira á ser un templo con sus robustas columnas, sus elevadas bóvedas, sus grandes frisos, que representan hechos heroicos, grandes tragedias, batallas y tumultos; pero apenas nos dá idea de la manera de vivir de nuestros antepasados, ni de todos esos hechos menudos que constituyen la trama de la existencia de las pasadas generaciones. Si la Historia sugiere la idea de un templo, las Memorias evocan la imagen del hogar. Allí, recogido el autor, al contarnos los sucesos vulgares de su vida cotidiana, y al mostrarnos sus observaciones particulares y los estados de su espíritu, no solamente nos presenta su alma, espectáculo siempre interesante cuando esa alma es sincera, sino el reflejo en ella del mundo exterior. Con razón afirma Taine que nada explica el carácter del Renacimiento como las Memorias de Benvenuto Cellini.

En Francia son innumerables las Memorias que se han escrito. Y no solamente son literatos los autores de ellas, como Saint-Simon, Mirabeau, Mad. Roland, Chateaubriand, Victor-Hugo, Tullerand, Renan, etc., etc. Personas de humilde condición, como el ayuda de Cámara de Luis XVI, Clery, redactoron Memorias que han servido y sirven para ilustrar y rectificar no pocos juicios de la Historia.

Entre nosotros, vuelvo á decirlo, las Memorias son poco olvidadas, y como en su mayor parte fueron escritas con el propósito de publicárlas, y no con el simple intento de desahogar el corazón, todas ó casi todas ellas resisten un aparato literario que les quita, no pocas veces, sencillez y sinceridad. Prescindiendo de los interesantes de Sornozzo, menos conocidos de lo que debieran serlo, ¿quién no advierte algo de énfasis y amaneramiento en las de Alcalá Galiano, en las del general Córdova y aun en las de San Román? Mucho más sencillas y familiares son las de un *Sotanton*, de Mesonero Romanos, y las de Zorrilla, (Recordos del tiempo viejo); aunque estas últimas reflejan más bien la fantasía del poeta que la exactitud del narrador.

Tan amenas como las anteriores, pero más exactas y sinceras que las de Zorrilla, son las recientemente publicadas con el título de *Recordos de un diplomático*, por D. Augusto Conte.

Cerca de ochenta años tiene el Sr. Conte, y como sus Recordos alcanzan á la infancia del autor, y como además éste, por su carácter diplomático y por lo distinguido de su familia, ha estado siempre en contacto con los personajes más ilustres de España y con muchos del extranjero, puede decirse con verdad que su libro es una interesante historia anecdótica de casi todo el siglo XIX. Contendrá mis Recordos—dice el autor—un poco de todo: viajes, descripciones de ciudades y pueblos, historia política, anécdotas, literatura y artes, y cuanto crea, en fin, que pueda servir para pintar bien los países que he visitado y la época en que he vivido.

No se defraudan las esperanzas que hacen concebir las anteriores promesas en las 500 páginas que comprende el primer tomo de *Los Recordos*, tomo que sólo llega al año 1852. El interés que despierta su lectura no decae un momento; con sereno juicio y con donaires que sazonan todas las páginas de su obra, el Sr. Conte logra cautivar al lector, obligándole á que no deje la voluminosa obra de la mano.

De mí sé decir que durante el tiempo que he empleado en su lectura me ha parecido asistir, unas veces, á las escenas, ya trágicas, ya cómicas, del drama político en que intervinieron nuestros padres; otras veces á las fiestas cortesanas ó á los regocijos populares, cuyos actores de alto linaje ó de baja condición se han desvanecido ya en el pasado. Estadistas y caudillos, poetas y oradores, linajudas damas y señoritas cursis ó atalayas, reinas y palaciegos, cómicos y dancistas, cuantos brillaron ó sonaron, aunque no fuese más que el breve espacio de un día, han desfilado ante mis ojos, iluminados por los recordos del anciano narrador, que, parecido al caminante resituado á su hogar después de largos viajes, refiere á sus hijos y á sus nietos los varios sucesos de su interesante odisea.

Y no se muere la lengua el Sr. Conte para censurar lo que merece censura, ni para juzgar severamente á las personas ó instituciones más elevadas. Corteses son siempre sus palabras; pero extremadamente duros son á veces sus conceptos. Por lo mismo que no hay saña en sus apreciaciones, tienen estas mayor fuerza. Es un espectador imparcial, que cuenta lo que ha visto sin esperanza de premio, sin temor al castigo. Su lenguaje no es muy correcto; abundan en él los galicismos; pero su estilo, siempre sabroso, carece de toda afectación y amaneramiento.

Si el libro de D. Augusto Conte, resucita, por decirlo así, la sociedad española de la primera mitad del siglo pasado, el discurso leído por donña Emilia Pardo Bazán en los Juegos Florales de Orense, plantea con asombrosa energía y extraordinaria claridad los graves problemas que preocupan hoy á todos los españoles.

¿Quién no conoce en nuestra patria el nombre de la insigne escritora? ¿Quién no tiene noticia de la inmensa labor que ha realizado en pró de la cultura de nuestro país? Espíritu dotado de asombrosa clarividencia, más justo y tenaz de lo que suelen serlo los de nuestros varones fuertes, con tan vasta cultura como la de los hombres más cultos de nuestra época, tolerante como lo son siempre las almas superiores, porque el que más entiende es el que más perdona, donña Emilia Pardo Bazán representa hoy una de las glorias más legítimas de España.

La primera vez que tuve el honor de hablarla fué en su casa de la calle Ancha de San Bernar-

do, esquina á la de las Beatas (cuyo nombre ha sido sustituido por el de Grilo merced á esa manía de nuestro Ayuntamiento de regalar el título de las calles á todo bicho viviente, de Romanones para arriba)... Un gran portal, una ancha escalera y encima del estresuelo la habitación de la autora del "San Francisco". El estudio de la señora Pardo Bazán tiene toda la austeridad de un verdadero taller de escritor; libros por todas partes, colocados unos en sencillos estantes de poca altura, apilados otros en las sillas, abiertos muchos sobre la mesa de trabajo. Allí la ilustre escritora, en letra, aunque diminuta, sumamente clara, escribe esas páginas admirables que luego desde el libro, la revista ó el periódico difunden por todas partes la luz de su privilegiado entendimiento.

Recuerdo que el día de mi primer visita giró nuestra conversación sobre la enseñanza de la mujer. El conocimiento hondo y omnilateral que de cuestión tan compleja tenía mi ilustre interlocutora, la elevación de sus miras y el orden de sus ideas, me hicieron apreciar por mí mismo lo fundado del renombre que en España y fuera de España tiene la señora Pardo Bazán. Desde entonces cuanto de su pluma ha salido me ha confirmado en aquella mi primera opinión.

Recordaba donña Emilia en su discurso aquel pasaje de *La Iliada* en el cual refiere Homero, cómo los ancianos de Troya, al ver pasar á Elena, reconocen su perfecta hermosura, y hasta se explican que por tan soberana belleza están dos pueblos sufriendo los horrores de la guerra; pero inmediatamente vuelven á la conciencia de la situación, añaden: "Por muy hermosa que sea, vuélvase á su patria y no arriue á Troya." "Cuando una nación—añade nuestra escritora—se siente en peligro, por instinto relega el arte á segundo término."

Ciertamente, cuando sobre un pueblo pesan las calamidades que agobian al nuestro, no es cosa de que las grandes inteligencias aparten la vista de los dolores de la patria para inventar, verbigracia, cuentos de amor. La señora Pardo Bazán, cumpliendo los deberes que su entendimiento y su patriotismo le imponen, ha hablado á su país con la elocuencia admirable con que hablo yo aquí en el Ateneo de Valencia, y en lengua extranjera, en París, á raiz de nuestro vergonzoso desastre.

No hay en el discurso de Orense atenuación hipócrita de nuestros males; pero no hay tampoco en él ese negro pesimismo con que otros escritores, de menos talla intelectual por cierto que donña Emilia, se empeñan en arrancarnos toda esperanza. Graves son, sí, la cuestión religiosa, y la social, y la del regionalismo separatista; mas el esfuerzo colectivo de la nación puede resolverlas. La oradora las estudia, señala responsabilidades é indica remedios, sin detenerse ante los más energías, poniendo sobre toda otra consideración el supremo sentimiento de la patria.

Al elogiar á una inspirada poetiza, cuéntase, que alguien hubo de decir con cierto humorismo: "Es mucho hombre esta mujer." No repetiré yo á propósito de la señora Pardo Bazán esta frase, en algún modo deprimiente para un sexo, que desde el punto de vista de la inteligencia no es inferior al varonil; pero sí diré, que ya que en estos calamitosos tiempos nuestros hay tantos varones que se comportan como hembras, bueno es que haya hembras que se comporten como varones.

Por muy tréfica que se tenga la imaginación, es imposible, sin leer el estudio psico-sociológico, titulado *La mala vida en Madrid*, formarse idea, ni siquiera aproximada, del amasijo de miserias y vicios que forman el sub suelo social de la capital de España. Al través de tal inferno nos conducen los Sres. Bernaldo de Quirós y Llanas Aguilanado, autores del citado libro. No pertenece éste, propiamente hablando, á la Literatura, sino á lo que pudiéramos llamar Patología de la sociedad. Repugnancia que llega hasta la náusea produce su lectura; pero al mismo tiempo estimula nuestra piedad hacia todo un mundo de miserias y de monstruosidades, cuya existencia es un padron de ignominia para nuestra civilización y un constante peligro para las gentes honradas.

Solamente á fuerza de caridad y de leyes y costumbres inspiradas en el espíritu cristiano podrá sanearse algo, ya que extinguirlo es imposible, ese mundo cuyos pobladores forman géneros y especies cuyos nombres no se pueden estampar en el papel sin faltar á la decencia.

Los Sres. Bernaldo Quirós y Llanas Aguilanado han prestado un importante servicio á la ciencia psico-sociológica en su estudio *La mala vida en Madrid*; pero este servicio se convertiría en obra de corrupción y de escándalo, si tal libro cayese en otras manos que en las de los hombres de ciencia.

ZEDA.

## INTERMEZZO

### Sombreros para caballos

La Sociedad Francesa Protectora de Animales ha dispuesto que, por cuenta de la misma, se entreguen á todos los cocheros de las poblaciones del Mediodía de Francia, excepto á los de las grandes Compañías, sombreros de paja, de anchas alas, para librar á los caballos de los efectos del sol sobre la cabeza.

Con este motivo, el periódico *Le Temps* comenta la medida, diciendo que, así como antes se distribuían gratis en determinados días violetas de Parma y abanicos en los grandes almacenes de París, de ahora en adelante en las fábricas de sombreros de paja se regalarán sombreros para los caballos.

Es de esperar—añade el periódico francés—que esta moda, muy usada en las poblaciones meridionales de Francia, llegará pronto á París.

Las grandes Compañías no se podrán negar á adornar la cabeza de los caballos de sus vehículos con los sombreros, agujereados para dejar en libertad las orejas de los animales.

Si los cocheros tienen, además, el cuidado de colocar en el interior de ostos sombreros esponjitas impregnadas en agua fresca, entonces puede decirse que los caballos de los coches de punto de París serán los seres más felices de la tierra.

## Las Cortes

### Senado

Madrid 2.—Comienza la sesión cerca de las 16. Preside el Sr. Eguilior. En el banco azul toman asiento el ministro de Marina.

Se aprueban varios dictámenes de actos. Firman entre ellos los de los Sres. Sanchez Roman, Economía de Sevilla, Girona y arzobispado de Valencia. Se discute el acta de la Económica de Valencia.

El Sr. Calleja apoya su voto particular. Dice

que el caso presente es singularísimo; recuerda que en el Senado anterior ocurrieron los mismos hechos y se aprobó el acta con grave escándalo; relata lo ocurrido en la elección de la Económica de Valencia; dice que se sumaron los votos de los compromisarios numerarios y correspondientes; afirma que se presentó acta notarial demostrando que la Económica no tenía la lista completa de compromisarios al tiempo de procederse á la elección, y asegura que el presidente de la mesa se negó á que votaran los representantes de Alicante, y no admitió la protesta que estos formularon.

Alude al Sr. Danvila, diciendo que debe estar al tanto de lo ocurrido; asegura que la mayoría de votos la obtuvo el candidato que aparece derrotado, y termina pidiendo que se declare nula la elección.

El Sr. Arrazola combatió el voto particular. Insiste en que la elección fué perfectamente legal; y dice que los compromisarios de Alicante se retiraron espontáneamente sin votar.

Interviene en el debate el Sr. Danvila. Dice que Valencia en asuntos electorales se halla á la altura del último villorrio de España. Asegura que se cometen grandes abusos, por cuyo motivo los elementos monárquicos se retraen y adquieren fuerza los republicanos. Dice que éstos tienen ya ganadas las próximas elecciones municipales.

El Sr. Beltrán pide se declare la nulidad de la elección. Rectifican todos los oradores. Pónese á votación el voto particular. Se aprueba por 67 votos contra 57.

El presidente dice que en vista de haberse aceptado el voto particular, no procede discutir el dictamen. "El acta—añade—pasará á la tercera categoría y será discutida cuando se constituya la Cámara. Así se acuerda."

El Sr. Sanchez Toca censura que se constituya mañana el Senado sin haber habido elecciones en Valladolid. Declara que esto constituye un ataque á la ley electoral.

El Sr. Moré hace historia de lo ocurrido en las elecciones de Valladolid. Dice que se necesitó pedir informe al Consejo de Estado respecto á la incapacidad de los diputados provinciales. Añade que el expediente ha llegado ya al ministerio de la Gobernación, y que una vez resuelto se convocará á elecciones.

El Sr. Sanchez Toca escita al Sr. Montero Rios para que procure queden á salvo las prerrogativas del Senado.

El presidente afirma que en nada han sido menoscabadas éstas.

Se levanta la sesión.

En la orden del día para mañana figura la constitución de la Cámara.

## Congreso

Comienza la sesión á las 15. La preside el señor Rodríguez. Se aprueban los dictámenes de la comisión de incompatibilidades referentes á los casos del Sr. Prieto y Caudal por Mahón y R. Melgares por Villacueva.

Se discute el dictamen referente al acta del Sr. Paraiso. El Sr. Tenorio impugna el voto particular y el defendido el Sr. Taboada.

El Sr. Alba, en nombre del Sr. Paraiso, declara que éste renuncia á la escribanía de actuaciones que desempeña en Zaragoza.

El Sr. Tenorio: "Mejor hubiera sido que presentara la renuncia antes." Se aprueba el dictamen.

Se procede á la elección de presidente de la Cámara. Se advierte alguna animación. Se abstienen las minorías. Toman parte en la votación 177 diputados. El resultado es el siguiente: presidente, señor marqués de la Vega de Armijo, 163 votos; Sr. Benegas, 1; papeletas en blanco, 12; inutilizadas, 1.

Procede á la elección de vicepresidentes. Dá el siguiente resultado: Sr. Rodríguez, 165 votos; Sr. Suarez Inclán, 147; Sr. Alvarado, 140, y el Sr. Laiglesia, 127.

Se procede á la elección de secretarios. Resultan elegidos los señores duque de Bivona, Villegas, La Bastida y conde de Toreno.

Presta juramento la mesa. Al marqués de la Vega de Armijo le toma juramento el Sr. Rodríguez. Los Sres. Muro y Ojeda juran. Los republicanos prometen. El Sr. Sagasta jura con el señor Morino y el Sr. Silvela con el Sr. Dato.

El señor marqués de la Vega de Armijo pronuncia un breve discurso dando las gracias y solicitando el apoyo de toda la Cámara.

D. Rodrigo Soriano protesta de la fórmula del juramento. Dice que es una tiranía exigir que los republicanos prometan acatar unas instituciones que les son odiosas. (Grandes rumores. Fuertes campanillazos de la presidencia.)

El Sr. Soriano, sin hacer caso de las demostraciones de la Cámara, afirma que esa protesta no liga á los republicanos á unas instituciones que les son odiosas. (Nuevo escándalo.)

El orador se ocupa del clericalismo, afirmando que ha convertido la casa de Dios en casa de banca. (La mayoría le apostrofa y el escándalo sube de punto.)

## LA FIESTA DEL CARMEN

### Fiesta de la Marina

Según el Boletín Oficial del ministerio de Marina, se ha dispuesto que para celebrar la festividad de la Santísima Virgen del Carmen, declarada Patrona de la Marina de guerra por real orden, se observen las prescripciones siguientes: Primera. El 16 de julio será festivo para todos los individuos que pertenezcan á la Marina militar; ondeará el pabellón en las dependencias establecidas en tierra, y en los buques que se encuentren en puertos nacionales se mantendrá izado el engalanado de sol á sol.

Segunda. En el mismo día se celebrará en esta corte, en los departamentos y buques de primera, que es donde hay personal eclesiástico, una misa, en la que asistirán en traje de gala los individuos de todos los cuerpos y representaciones de las clases subalternas y de las de marinería y tropa.

Tercera. El día 17 se celebrará una misa de Requiem en sufragio de los compañeros fallecidos, debiendo asistir á ella el personal indicado, en traje de media gala.

Cuarta. En los departamentos se celebrarán dichos actos precisamente en las parroquias castrenses; los tenientes vicarios facilitarán los recursos propios de aquella.

Quinta. En las provincias y distritos marítimos se verificarán también los actos que quedan expresados, aun cuando sea con la mayor modestia, y si aún de tal manera no puede sufragar el personal de aquellas los gastos que origine, bastará para el espíritu y fines que informan esta disposición la asistencia personal á ellos.

Sexta. Las autoridades locales de Marina invitarán para los actos indicados á comisiones de la mercante, de los buques que se hallen en los puertos donde aquéllos se verifiquen, pues teniendo las dos marinas una misma patrona, man-

tendrá y aún estrechará tal medida sus lazos de afecto y confraternidad.

Séptima. En los buques, cuarteles, destacamentos, Academias y demás dependencias de la Marina, se mejorarán los ranchos de la marinería, tropa y alumnos, y se facilitarán los medios para que celebren algún otro acto de esparcimiento. Los gastos que esto origine se satisfarán por los fondos económicos y de entretenimiento, respectivamente.

Octava. Los buques que se encuentren en el extranjero no verificarán ninguna ceremonia exterior.

Y, por último, es también la voluntad de Su Majestad que los capitanes generales de los departamentos, jefes de escuadra, buques y estaciones, autoricen en dicho día los actos de índole privada que no redunden en perjuicio del servicio y de la disciplina y que se relacionen con la festividad.

## Los incendiarios de iglesias

De Oviedo telegrafían á *El Liberal* que de la inspección practicada en las iglesias del *Exce-Homo* y San Juan, ha resultado el hallazgo de un instrumento cortante, con el que se violentaron las rejas para lograr la entrada, y varios papeles que sirvieron para avivar el fuego. Parecerá ser que estos hallazgos dan una pista de posible resultado.

También se dice que un capitán y un teniente de la Guardia civil han salido para La Felguera en seguimiento de esa pista y averiguación de algo que se relaciona con la inauguración de un café.

De los informes recogidos, parece desprenderse que el plan, aunque combinado fuera de Noreña, debió ser organizado por gentes de la comarca condecoradas del terreno, y con medios para burlar la vigilancia de las autoridades.

Los cepillos de las limosnas se han encontrado incluídos entre los restos de las effigies quitadas de los altares para formar la pira, y no se confirma que los incendiarios dejaran anónimos. La Sala de gobierno de la Audiencia ha nombrado juez especial para instruir el sumario por los referidos incendios, al juez de Cangas de Onís, Sr. Pardo y Lastra, quien ya se encuentra en Noreña.

EN LA CÁMARA DE LOS LORES

## Debates sobre Gibraltar

### Declaraciones del Primer Lord del Almirantazgo

Comiamos del extracto que publica el *Daily Chronicle*, relativo á la sesión del jueves en la Cámara de los Lores, la parte más importante de dichas declaraciones sobre las obras de Gibraltar: "El vizeconde Sidmouth preguntó al Primer Lord del Almirantazgo si la construcción de las nuevas obras en Gibraltar iba á ser aplazada á consecuencia del informe existente sobre las mismas, ó de cualquiera otro que emita el Comité."

El conde de Selborne dijo que no podía entrar á discutir los armamentos de Gibraltar, ni la estrategia de la flota del Mediterráneo, tanto menos, cuanto que se hallaba poseído de un profundo sentimiento de respeto hacia los vecinos de Inglaterra en Gibraltar.

"Nunca podré olvidar—continuó diciendo el Primer Lord—que es España una antigua nación de gran fama histórica, y que en más de un campo de batalla ha sido nuestra fiel aliada."

España tiene derecho á esperar del gobierno de S. M. británica sinceridad completa, y, lo que es más, una gran reserva al tratar de esta cuestión. El gobierno de S. M. ha reconocido gustoso este deber.

Por esta razón ha visto con sentimiento que algunos periódicos españoles mostraban desconfianza; en ellas no existía ni sombra de fundamento."

A continuación hizo el conde de Selborne una breve historia de las obras defensivas de Gibraltar, recordando que fueron comenzadas en 1893, cuando estaba al frente del Almirantazgo el conde Spencer, y que se continuaron hasta 1896, cuando el vizeconde Goschen ocupó el puesto de Primer Lord.

"En ambas ocasiones—añadió el orador—reconoció que el lado occidental del Peñón de Gibraltar estaba más expuesto al fuego enemigo que el lado opuesto, sin que se llegase á examinar las ventajas comparativas de un puerto en la parte occidental."

Cuando tomó posesión de mi cargo, el año anterior, aprobé el plan de trabajos, consistente en un puerto cerrado por tres muelles, sobre los que se emplazarían talleres, docks y almacenes. Los contratos relativos á dichas obras fueron ultimados hace próximamente tres años. Los muelles se hallaban casi terminados, estando muy avanzadas las restantes obras."

Entonces, y ante las opiniones manifestadas por varias personas competentes, entre ellas Mr. Bowles, acerca de la posibilidad de un error en la construcción de dichas obras, se hizo el nombramiento de una Junta que examinase las mismas y emitiese dictamen. La Comisión quedó compuesta por el almirante sir H. Rawson, el mayor general sir W. Nicholson, Mr. W. Matthews y Mr. J. G. Bowles."

## DEL EXTRANJERO

### Las congregaciones religiosas

París.—A la promulgación de la ley sobre Asociaciones religiosas, acompaña un decreto, que dispone lo siguiente: 1.º, las congregaciones religiosas deberán pedir autorización al gobierno para establecerse en Francia; 2.º, presentarán al gobierno sus estatutos y relaciones de las personas que las forman y bienes que posean, y 3.º, deberán declarar previamente que se someten á la jurisdicción ordinaria.

### Tormentas

París.—Han descargado varias tormentas en Normandía. Una chispa eléctrica destruyó un castillo. Los daños causados en la agricultura son enormes.

### Dimisión retirada

Roma.—El ministro de la Guerra ha retirado la dimisión que presentó á consecuencia del incidente ocurrido en la Cámara.

### Muertos por el rayo

Chicago.—Una chispa eléctrica mató á once hombres que se hallaban pescando en la orilla del lago.

### Huelga

Fristburgo.—Continúan en huelga los obreros empleados en la industria metalúrgica.

# VALENCIA

El número del *Boletín oficial* de este Arzobispado inserta en lugar preferente las siguientes líneas:

Nuestro Excmo. Prelado, no pudiendo contestar a tantas felicitaciones como ha recibido por telegrama, correo y personalmente con motivo de la concesión de la Gran Cruz de Carlos III, da las gracias más afectuosas a todos sus amados diocesanos, concediéndoles su pastoral bendición.

También agradece vivamente S. E. R. las manifestaciones de filial cariño del Excmo. Cabildo Catedral, de las autoridades, del clero secular y regular y de los muchísimos valencianos que han acudido protestando contra los recientes atropellos.

Nuestro bondadoso prelado, accediendo a lo solicitado por la comisión organizadora de los Juegos Florales que han de celebrarse en Torrente, ha concedido un premio, consistente en un artístico centro de mesa, habiendo dejado a elección de la citada comisión el tema que han de desarrollar los que aspiren a esta recompensa.

Continúa con actividad la instrucción del sumario por los últimos sucesos.

El juez instructor Sr. Alcalde conferenció ayer sobre ciertos extremos referentes a dichos sucesos, con el gobernador civil.

Continuando su plausible campaña contra los defraudadores, el concejal Sr. Aparici decomisó ayer 286 panes faltos de peso, que fueron distribuidos entre los pobres.

En el tren-correo de Madrid llegaron ayer, el laureado pintor Sr. Sorolla y nuestro paisano el redactor de *El Imparcial* Sr. Jordán.

En el ascenso de dicha línea marchó a Cartagena el capitán general Sr. Pando, y a Madrid el diputado don Cortés D. José Mantea.

Hallándose ya en disposición de marchar, salió ayer tarde para Sevilla el diestro Alvarado, cuyo restablecimiento será rápido, según opinión de los médicos que le han asistido.

Ha llegado, procedente de Alicante, en cuya Escuela oficial de Comercio ha obtenido el grado de profesor Mercantil, el abogado y director de la escuela libre de Comercio de esta ciudad D. Evaristo Crespo.

Ha tomado posesión la nueva junta del Asilo de San Eugenio, que ha quedado constituida en la forma siguiente: Presidente, P. Gaspar Novella, de las Escuelas Pías; vicepresidente primero, D. Santiago García; ídem segundo, D. Manuel Ollag; administrador, D. Eugenio Burriel; tesorero, D. Pedro Daudén; secretario-contador, D. Fernando Benimeli; vocales: D. José Forcada, don José Domínguez, D. Juan Antonio Mompó, don Eduardo Gil, cura de Santo Tomás; D. Miguel Tasso; D. Esteban Martínez, D. José Calvo, don Peregrín Mustieles y D. Ramón Reig; médico-jefe, D. Arturo Ortigosa.

El oficial primero de secretaría del gobierno Sr. Octavio de Toledo, ha sido designado como delegado del gobernador para que inspeccione la administración municipal de Alginet.

Según habíamos anunciado, ayer fundó en nuestro puerto, procedente de Manila y escalas, el vapor correo de la Compañía Trasatlántica, *Isla de Luzón*.

De dicho buque, que, como dijimos, lleva patente limpia, fueron desembarcados 8,579 sacos de coprah y otras mercancías.

Esta misma semana comenzarán las obras de apertura de la calle de la Reina del Caballero.

La Sucursal del Banco de España de esta capital remitió ayer a la Central de Madrid 3,500,000 pesetas en plata en 232 cajas convenientemente custodiadas por la Guardia civil. También envió otra caja con cuatro y pico de millones en billetes inutilizados.

El alcalde interino y el concejal Sr. Maestre, éste como presidente de la comisión de Alumbrado, han ultimado el proyecto para la mejora del de la plaza del Príncipe Alfonso, y hoy probablemente comenzarán las obras necesarias.

El alcalde interino Sr. Poquet ha ordenado al industrial D. José Canete, propietario de la instalación del alumbrado público por incandescencia que solicite ensayar en el Parterre, para que mejore o quite los aparatos, toda vez que aquel jardín se halla casi a oscuras.

Bajo la presidencia del Sr. Pastor Canut se reunió ayer la comisión de Bomberos, acordando proponer la adquisición de 20 blusas y 20 pantalones para otros tantos individuos de la brigada, y que se elege un dictamen al Ayuntamiento solicitando una recompensa para los oficiales y los individuos del cuerpo que más se distinguieron en la extinción del incendio ocurrido hace tiempo en la fábrica de fideos del camino de Barcelona.

Una comisión de regantes de la acequia de Moncada visitó ayer al gobernador civil, a quien entregaron una reclamación sobre ciertas obras que se han realizado y que pueden originar grandes perjuicios. El Sr. Moncada recomendó el asunto a la jefatura de Obras públicas.

Desde hoy las horas de oficina en el gobierno civil serán de 8 a 13.

Esta tarde se celebrará la subasta de las obras que se han de hacer en el edificio del Temple, con el crédito conseguido al efecto por el Sr. Moncada.

Varios vecinos de la ronda de Guillem de Castro nos ruegan excitemos el celo de la comisión municipal de Caminos para que gire una visita a dicha vía, que se halla en tal extremo abandonada, que en días de viento como el de ayer se ven precisados a cerrar puertas y balcones, para que el polvo además de ser nocivo para la salud no les causa grandes pérdidas en sus intereses. Igual ruego nos hacen los vecinos de la ronda entre el edificio del Temple y la plaza de Tetuán. Creemos que tan justísimas quejas serán atendidas.

Fue tan extraordinario el partido de pelota a galocha al aire, jugado el día 12 del pasado junio en Algemí, que los vencedores no se dieron por convencidos, y quedó concertado en el acto otro, que se jugará en la misma villa el viernes próximo, que creemos ha de llamar la atención de los aficionados y ha de resultar muy reñido, pues Nel, Mari y Font están dispuestos a rescatar con creces los veinte taster que les ganaron el Barber, Perales y el Puster, de la Llosa.

Con el número de hoy repartimos un prospecto del acreditado balneario de Siete Aguas. Recomendamos la lectura del citado prospecto a nuestros lectores.

Valencia cuenta con un nuevo centro de curación, digno por su importancia, de figurar entre los mejores de su clase.

En magnífico edificio, rodeado de jardines, bien orientado, con aire puro y con hermosas vistas, acaba de inaugurarse una casa de curación el catedrático de la facultad de Medicina, doctor D. Rafael Mollá, dedicada al tratamiento de las enfermedades de la cirugía general, y especialmente al de las vías urinarias.

El crédito del Dr. Mollá de un lado, y de otro la excelente y bien estudiada distribución del espacioso edificio, han de hacer de esta clínica una de las que en plazo breve alcancen mayor predilección de los enfermos, mucho más por cuanto en ella han de encontrar cuidados y comodidades que han de hacerles más sobreabundantes sus dolencias.

La nueva casa de curación está emplazada en la calle de Albacar, junto al camino del Grao, a 20 pasos de las líneas de los tranvías de la Valencia y de la General, y esta es otra ventaja digna de ser tomada en cuenta, porque facilita la comunicación con el caso de la capital.

El Dr. Mollá conmemora la inauguración de su

clínica con la publicación de un interesante folleto, esmeradamente impreso, dando cuenta del nuevo edificio y disposiciones para el régimen interior, tanto en las operaciones como en la asistencia facultativa, y sobre ello llamamos la atención de los interesados, seguros de que habrán de agradecerarnos la indicación.

La enhorabuena al digno e ilustrado catedrático, pues el importante centro que acaba de montar ha de producirle, seguramente, tanta honra como provecho.

En el jardín del Real, y punto denominado Montaña de Elio, intentó ayer mañana poner fin a sus días, Vicente Moreno Blasco, de 76 años, zapatero y habitante en la calle de Cajeros, 4, segundo, infiriéndose con una navaja una herida en el cuello, de bastante consideración.

En la casa de Socorro de la Gloria se le practicó la primera cura, siendo su estado bastante satisfactorio.

En la calle de Cuarte fué agredido ayer tarde por un individuo llamado Félix Pons, que le disparó un tiro, produciéndole una herida en el antebrazo derecho. El agresor no pudo ser capturado, y el herido ingresó en el Hospital, donde le tomó declaración el juzgado de guardia.

Balneario oficial de Santo Tomás, único en Valencia, junto a la iglesia del Grao. Aguas minerales analizadas por el eminente químico D. Vicente Peset y recomendadas por los más afamados médicos, para la curación segura de las enfermedades sífilíticas, reumáticas, herpéticas y escrofulosas.—Servicio de baños y duchas de 6 a 20.

Con el título de "Insecticia Flors", ha puesto a la venta D. Antonio Flors un producto vegetal inofensivo para personas y animales domésticos; pero muy energético y a propósito para acabar con todos los parásitos que en verano particularmente convierten las camas en lugares de suplicio. Este insecticida se vende al precio de tres reales frasco.

Aliento fétido desaparece con Licor Polo.

La droguería del Aguila, San Vicente, 77, y Bajada de San Francisco, 4, frente al Café de España, tiene un inmenso surtido en los artículos de su ramo y en el de perfumería a que se dedica como especialidad.

El establecimiento de aguas nitrogenadas de Urberuga de Ubilla (Marquina, Vizcaya), se recomienda por su gran confort y suntuosas instalaciones.

Se usan con grandes éxitos en todas las enfermedades del pecho, por ser las únicas análogas a las de Panticosa.

Se remiten gratis Memorias y Guías a quien los pida.

Anís Mariola.—Venta exclusiva confitería y Ultramarinos Hijos G. Burriel, Zaragoza, 17.

A los dos o tres días, como máximo, de administrárselas a los piquenueles la Dentina Canizares, les renace la baba y desaparece todo vómito y diarrea verde. Frasco, 1 peseta. Caballeros, 63, farmacia.

Las píldoras de Arabia, a base de ruibarbo chino, constituyen un purgante suave que activa la digestión y deriva los materiales retenidos en los intestinos, evitando gran número de enfermedades. Farmacias Costas y principales.

**Crónica religiosa**  
Ha sido nombrado coadjutor de Cortes de Arenoso, el presbítero D. Joaquín Sorrollo Piñón.

**Crónica mortuoria**  
A los 69 años de edad, y víctima de larga y penosa dolencia, dejó ayer de existir el señor don Francisco Guardia y Ferrer, persona honradísima y que gozaba de grandes simpatías en nuestra ciudad, donde estuvo largo tiempo dedicado al comercio de arroces, en el que labró un buen capital.

Reciban sus afligidos hijos y toda su familia nuestro sentido pésame por tan irreparable desgracia.

**Noticias militares**  
Se ha hecho cargo del despacho de los asuntos de capitania general, el general de división D. Federico Alonso Gasco.

El coronel D. José Casanova ha pedido quedar en situación de reemplazo, y ha solicitado el retiro el comandante D. Julio Ugarte.

También ha solicitado trasladar su residencia el teniente D. Joaquín Mune.

Ha sido nombrado cajero del regimiento de Vizcaya el capitán D. Vicente Alcover.

**Escuelas**  
La comisión municipal de Instrucción pública ha acordado introducir varias alteraciones en el capítulo cuarto del presupuesto ordinario para el veniente año; que el concejal Sr. Calatayud informe del expediente de jubilación del maestro don Baltasar Perales, regente que fué de esta escuela práctica Normal; que el arquitecto mayor informe de nuevo en el expediente sobre traslado de la escuela de niños de la partida del Zafranar al mismo local que ocupa en aquel poblado la de niñas; elevar a la aprobación del Ayuntamiento que se aumente a 800 pesetas el alquiler de las escuelas de la partida del Perú; que pase a estudio de la comisión de Hacienda el estado de las cantidades que han de abonarse a las maestras de las escuelas graduadas de esta capital.

**Círculos y Sociedades**  
Hoy en el primer tren marcharán a Jérica los excursionistas de *Lo Rat-Ponát* que van a hacer una expedición artística hasta Teruel. Entre los expedicionarios figuran el presidente honorario de aquella corporación, D. Teodoro Llorente y Olivares, el presidente efectivo D. Honorato Berge, el ex-presidente D. Luis Cebrian, y el presidente de la sección Excursionista (y de nuestra Diputación provincial), D. José Puig y Boronat. Probablemente saldrán mañana para reunirse con ellos el canónigo de esta Basílica metropolitana, D. Roque Chabás, y el de la Catedral de Segorbe D. José Sanchis Sibera.

Los excursionistas pernocraticarán hoy en Jérica, mañana en Sariñón y pasado mañana en Teruel.

**Fuera de Valencia**  
TORRENTE.—Este año revestirá gran esplendor la poética fiesta de los Juegos Florales. La comisión organizadora ha nombrado Mantenedor al provisor y vicario general de la diócesis de Segovia Dr. D. Juan Bautista Benloch, acordando la celebración de aquel acto para el día 17 del próximo agosto, a las nueve de la noche, en el teatro Principal de la citada población.

Según noticias, a las adhesiones que reciben los señores presidente y secretario del Consistorio de los Juegos Florales, hay que añadir gran número de temas y premios concedidos por los señores arzobispo, capitán general, alcalde de Valencia, Diputación provincial, conde de Daya-Nueva, D. Evaristo Crespo Azorin, D. Salvador Giner, Ayuntamiento, presidente del Círculo Católico de Obreros y otras importantes sociedades y corporaciones de la villa.

**BENIFAYÓ DE ESPOICA.**—Han sido nombrados concejales interinos de este Ayuntamiento D. Ramón Andreu, D. Francisco Rovira, D. Bautista Gadea y D. Ramón Rovira.

## LA FERIA DE JULIO

La comisión de Batalla de Flores de la Junta del Ayuntamiento se reunió ayer, bajo la presidencia del Sr. Maestre, acordando proponer lo siguiente: Que haya tres secciones de sillars en el andén del Planto; la primera desde la entrada por el puente del Real hasta frente al pabellón del Ateneo, y constará de cinco filas a 202 sillars cada una; la segunda desde el pabellón del Círculo Valenciano hasta el del Casino Nacional; constará también de cinco filas a 230 sillars, y la tercera a

continuación, y se compondrá de cinco filas a 266 sillars.

Solo habrá una tribuna de palcos entre las primera y segunda sección de sillars, frente a los pabellones de Agricultura, Ayuntamiento y Círculo Valenciano, y constará la primera fila de 150 palcos y la segunda de 141.

Los precios serán: Palcos de 1.ª fila, 50 pesetas; id. de 2.ª fila, 30 pesetas. Sillars, 1.ª y 2.ª secciones: fila 1.ª, 4 pesetas; 2.ª, 3; 3.ª, 2; 4.ª, 1, y 5.ª, 50 céntimos. Sección tercera: fila 1.ª, 3 pesetas; 2.ª, 2; 3.ª, 1, y 4.ª, 50 céntimos. Se calcula la recaudación total en 18,218 pesetas.

También se ha acordado abrir un plazo del 4 al 12 de los corrientes para que las autoridades, concejales é individuos de la Junta de Feria soliciten las localidades que deseen, cuyos pedidos se anotarán en un registro.

No parece confirmarse lo que dice un colega de que quedará el programa de los festejos sin el atractivo número de la Cabalgata. Mañana a las 12 termina el plazo abierto por el Ateneo para el concurso de proyectos, y aún en el caso que no produzca el efecto deseado la prórroga concedida, la Cabalgata se celebrará dirigida por el Sr. Alemany, con el concurso del artista señor Blesa, autor del proyecto que lleva por lema "Humanidad". El asunto de los seis carros ya lo publicamos.

En previsión de que fracasara la Cabalgata, la alcaldía comisionó al presidente de la comisión de Fiestas, Sr. Pastor, para que organizara este festejo; pero creemos que ya no serán necesarios estos trabajos.

Gracias a las iniciativas del presidente del Ateneo Mercantil y Junta de Feria, parece que serán un hecho los viajes económicos de Ibiza y Palma a nuestro puerto.

A este efecto, ha conseguido el Sr. Montesinos que salga durante esta feria un vapor del puerto de Ibiza con billetes económicos de ida y vuelta, y otro, además del ordinario, del de Palma.

Los vecinos de la calle del Pintor Sorolla han encargado el adorno de la misma, al artista señor Viscay. Los arcos que se colocarán en las cuatro esquinas de la Morera y en la entrada de la calle por la plaza de Castelar, según nuestras noticias, de mucho gusto artístico.

También los vecinos de la calle de Zaragoza adornarán esta calle. El estilo será japonés y la iluminación muy espléndida.

La Junta del Ateneo ha recibido otra remesa de la casa Hauter y Manet, de Madrid, de tarjetas postales con fototipias de los festejos de los años últimos; la colección la constituyen 40 modelos, y se hallan a la venta en los principales establecimientos de la calle de San Vicente, como las casas Amador, Conejos, Campoy, Sánchez de León, Pampló, León de Oro, Blas Cuesta é Hijos, Mercado, 71, y tiendas de objetos de escritorio de B. Vall, Mar, 24; Sosa y Jarque, Mar, 51; Alpuente, Peris y Valero, 7; Boira, plaza Santa Catalina, y otras que lo soliciten.

En el Ateneo se han recibido los siguientes nuevos donativos: del gremio de peluqueros, 6750 pesetas; guanteros, 30; sombrereros con obrador y tienda, 408. El total ascendía ayer a 21,723 pesetas.

## TEMAS

**APOLO**  
Añoche se celebró el beneficio del actor señor Sainati.

El distinguido artista hizo gala de sus admirables condiciones de actor de género, diciendo y acentuando cada frase, cada palabra, con la naturalidad y la humorística expresión que le distinguen. Ni por un solo instante deja de ser la labor de este artista labor fina, distinguida, flexible y coloreada; nunca degenera en lo afectado ni en lo cómico de brocha gorda; y sin necesidad de acudir a efectos exagerados, el notable artista sabe encontrar el momento justo y el acento necesario para que la frase ó la acción tengan toda su fuerza de expresiva *vis cómica*.

En la primera comedia ya demostró lo que vale; pero en donde tuvo ocasión de lucir sus cualidades de artista, fué en el precioso monólogo *Una máquina para volar*, y en la última chistosa comedia. Tanto el tipo del inventor (admirablemente caracterizado), como el de la comedia, resultaron admirablemente interpretados.

El público premió al Sr. Sainati con aplausos nutridos y repetidas llamadas a escena.

También debemos citar con elogio al Sr. Duse, en su monólogo serio, en el cual dijo con su maestría acostumbrada, el relato de un obrero que comparece ante los tribunales a responder de la muerte de un compañero que de él se burló, a pesar de verle en la miseria. Fué dicho este monólogo con entero sentimiento, emocionando al auditorio y valiendo al Sr. Duse una merecida ovación.

Los restantes artistas consiguieron con su talento ese conjunto tan notable de la compañía italiana.

Esta noche se repite el aplaudido drama *Tosca*, en donde a tan gran altura se muestra la célebre artista Italia Vitaliani.

**PIZARRO**  
Mañana debutará en este teatro una compañía de zarzuela, de la que forman parte artistas tan justamente aplaudidos como las señoritas Bordás y Gorgé y los Sres. Figuerola, Lanuza, Baldoví y Capsir, estando además en ajuste los Sres. Casañas y Gil.

La compañía debutará con la ópera española *Marina*.

De creer es que tan valiosos elementos llevarán mucho público a este teatro; pero por si esto no bastase, la empresa, restableciendo antigua costumbre, anuncia que por una *peseta cincuenta céntimos* tendrá el público entrada y butaca, con derecho al consumo de un servicio de 30 céntimos en el café del teatro, que, como es sabido, está a cargo del Sr. Fortis.

Las sillars circulares costarán una peseta, y también los que las ocupen tendrán derecho al referido consumo.

La entrada general solo costará dos reales, pues el timbre corre a cargo de la empresa.

Se abre un abono de 15 funciones a palcos, a razón de cinco pesetas cincuenta céntimos, con rebaja del 10 por 100.

**PARQUE-GLORIETA**  
Decíamos ayer, ó anteaayer, ó hace quince días, pues para el caso es lo mismo, que *El Juicio oral* era un disparate de marca mayor, y pensábamos que no era posible ver nada más malo; pero, *Lisardo*, en el mundo hay más. En el mundo, ó en *El fondo del baul* estrenado anoche en este teatro, hay más... dispartes, insulces, tonterías y desverguenzas, de las que buenamente puede tolerar el mas cachazudo y sufrido público.

Si anoche no oyó en Madrid el Sr. Jackson Veyan los silbidos que merece su obra, se debe única y exclusivamente al simpático actor señor Gil, que primero imitando un fonógrafo y luego cantando con mucha gracia los couplets de Pápús (que coré el público), conjuró la tormenta, haciéndose aplaudir por su trabajo.

La obra duró poco en el cartel, sino la sostienen los couplets; pero precisamente estos, por lo subidos de color que son, debía el Sr. Gil no prodigarlos, porque hay que tener en cuenta que al teatro van señoras.

**DON JOAQUÍN ALMELA ESTRADA**  
alumno del Colegio de las Escuelas-Pías de esta capital en el 4.º del Bachillerato  
**QUE FALLECIÓ EL DIA 27 DE JUNIO DE 1901**  
**A LOS 14 AÑOS DE EDAD**  
**HABIENDO RECIBIDO LOS ÚLTIMOS SACRAMENTOS**  
**E. I. P.**  
Sus desconsolados padre, madre política, y hermanos (ausentes), y su hermano, tíos y primos (presentes), ruegan a los demás parientes y amigos se sirvan tenerle presente en sus oraciones, y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará el día 4 del actual, a las 9-30, en la Iglesia de San Esteban.  
En el mismo día y siguientes se rezará a las 20 el Santo Rosario con igual intención, en dicha iglesia.

Todas las misas que se celebrarán en el día de hoy en las parroquiales iglesias de San Lorenzo, el Salvador, Santo Tomás, San Andrés, San Nicolás, Real Capilla de Nuestra Señora del Milagro y Convento de Reparadoras, sito en la calle del Gobernador Viejo, serán en sufragio del alma de  
**LA MUY ILUSTRE SEÑORA**  
**D.ª DESAMPARADOS PALAVICINO É IBARROLA**  
**DE TRENOR**  
Su viudo, hijos, hijos políticos, nietos, hermanas, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican a sus amigos la asistencia a alguno de dichos actos religiosos.

**GRAN BALNEARIO DE SIETE-AGUAS**  
Aguas bicarbonatadas, mixtas, variedad ferruginoso-magnesianas  
En este Balneario, el nuevo dueño que lo acaba de adquirir ha introducido importantes mejoras, tanto en las habitaciones como en el servicio de fonta y baños.  
Estación balnearia de altura, donde reina un viento puro y fresco, no dudamos estará cada día más concurrida, tanto por los veraneantes como por los enfermos reumáticos, herpéticos, y sobre todo, por las señoras que padecen metritis, flujos y otras afecciones de la matriz.  
Desde el día 15 de junio hasta fin de setiembre estará abierto el balneario y servicio de fonta.

**CAMARENA**  
Aguá mineral medicinal, sin rival para la curación de las enfermedades del estómago, catarros gastro-intestinales crónicos, para los de la vejiga, de la matriz y enfermedades nerviosas  
**Depósito central: Calixto Mengo, calle de Gracia, núm. 93.**  
Para itinerario de dichos baños, dirigirse al domicilio arriba indicado.

**Balneario de Benimarfull**  
Médico-Director; DR. D. SALUSTIANO F. CHECA  
Aguas sulfhidrico-sulfuradas, nitrogenadas, clorado-sódicas  
Temporada oficial: De 15 Mayo a 15 Octubre  
Estas aguas dan sorprendentes resultados en el HERPETISMO, REUMATISMO, SÍFILIS, ESCROFULISMO y LINFATISMO.  
Son verdaderos específicos de acción rápida y segura para la curación de los padecimientos del aparato digestivo, como las *dispepsias* en todas sus formas, los *cólicos* dependientes de digestiones incompletas; las *diarreas crónicas*, causadas por las diatésis herpéticas, reumáticas ó escrofulosas; las *gastralgias* y *enteralgias* motivadas por estados anémicos, cloro-anémicos ó neuro-asténicos; la *enterocolitis infecciosa* por fermentación de alimentos mal digeridos, y en suma, todas las alteraciones y el desequilibrio de los órganos de la digestión por crónicos que sean.  
**ITINERARIO.** Por ferrocarril a Carcagente, Gandí y Muro; en esta última estación espera el coche del establecimiento, que en media hora conduce a los señores bañistas al Balneario. Saliendo de Valencia en el mixto de Játiva a las 6, se llega al Balneario a las 12, y tomando el correo de las 14'55, se llega a las 21.  
Noticias y prospectos gratis a quien los pida a D. EDUARDO GONZÁLEZ, San Vicente, 185, VALENCIA ó al administrador del Balneario, D. MIGUEL VITORIA, BENIMARFULL

**ESCOPETAS MARCA JABALÍ**

## ACLARACIONES

Sr. Director de *Las Provincias*.  
Muy señor nuestro: Confiamos en su reconocida imparcialidad, y le rogamos dé cabida en su ilustrado periódico, a las siguientes aclaraciones en contestación a la opinión vertida en su número de ayer, respecto a la actitud del jurado calificador, en el concurso de Cabalgata del Ateneo Mercantil.

Ante todo, es muy dudosa la *buena fe* de los Sres. Cebrián, Salvá, Plá y Rubio que componen el jurado.

Decimos dudosa, por la sencilla razón de aconsejar dichos señores al Ateneo Mercantil sacara los seis carros para la Cabalgata, declarados desiertos, a nuevo concurso; pero con las *idénticas bases del anterior*, casi sílbad y origen del tratamiento de la mayoría de los artistas.

Respecto a si estos *han ido más allá de lo que debían*, según dice un diario, sólo nos resta decir, por lo que a nosotros atañe, que lo han informado mal ó que no ha leído nuestros escritos referentes a esta cuestión.

El final de la contestación dada a la protesta de los artistas por el Sr. Alemany es el *único más allá* habido en esta monserga.

Y basta.

Gracias, señor Director, por la exquisita atención que ha tenido al insertar estas líneas.

Fernando Martín, Ricardo Causarás, Julio Peris, Salvador Moret, Pedro de Lamo, Emilio Gisbert, Vicente Alandi, Manuel Genovés, Joaquín Ollent, Antonio Esteve, Luis Alberdi, José Hervás, Victoriano López, Luis Gasch, Francisco Vicent, S. Aragón, Antonio Ramos, José Llácer, Ricardo Verde, Enrique Navas, Daniel Cortés, Bartolomé Soriano, Abelardo Agustín, Félix Lacácerel, Ramón Stolz, Vicente Hervás, Antonio Fiol, Francisco Povo, Enrique Cuñat, José Guíjarro, J. Pastor Arecis.—(Siguen las firmas).  
Valencia 2 julio 1901.

## En honor de D. Salvador Gil

Presente tendrán nuestros lectores este nombre, pues los que no conocían de antemano al acudado propietario y excelente patricio de Villanueva de Castellón, tendrán de él imborrable recuerdo desde que la prensa valenciana dió a conocer el magnífico establecimiento benéfico que está construyendo en su villa natal.

El diputado a Cortes por Játiva, nuestro querido amigo D. Francisco Laiglesia, que pudo apreciar esta obra durante su último campaña electoral, ha tenido la buena idea de darla a conocer en Madrid, publicando en *La Epoca* el dibujo del Asilo de Santo Domingo, relatando su fundación y describiendo el edificio.

A lo cual añade el Sr. Laiglesia lo siguiente, que está muy puesto en razón:

"Esta es la obra que han realizado con solícitud paternal D. Salvador Gil y su virtuosa esposa. Además de consagrar parte importante de su fortuna a la construcción del edificio, se proponen

destinar 60,000 duros para asegurar con su renta el carácter perdurable de esta obra benéfica, y crear un Banco Agrícola, con 20,000 duros de capital, para aliviar las necesidades de la clase obrera de la localidad en que viven, evitando de este modo que la usura aumente los desvalidos de su Asilo.

Tal es el acto de D. Salvador Gil, a quien todo el mundo considera en Valencia como el cacique de Villanueva de Castellón, y aún hoy en la localidad quien discute y regatea el mérito de su obra; pero al verla yo recientemente, libre por fortuna de hostilidades parciales y de pasiones pequetias, (que admiración tan sincera me inspiraba la abnegación de este matrimonio valenciano, la abnegación de este labor ruda de aquella zona, empleando la mayor parte de su fortuna en asegurar la educación y el bienestar de los vecinos del pueblo en que nacieron, y esto obscuramente, en un rincón de la hermosa región valenciana, sin anunciar en los periódicos el bien que se hace, ni nada que represente la gratitud del Estado por la generosa sustitución que se realiza de sus deberes y de sus funciones!

En Madrid, y al calor de la ruidosa publicidad local, D. Salvador Gil habría sido el opulento banquero, el senador respetable, un elemento social adulado y atendido por todos; en Villanueva de Castellón, apenas le perdonarán sus paisanos el beneficio que les ha hecho...

## AL AMOR

(Poesía premiada con la Flor Natural en el Certamen de Castellón.)

¡Oh emanación divina, desde el Cielo  
Al misero planeta descendida!  
Ángel de paz, de dicha y de consuelo;  
Vivida luz que rasgas en la vida  
De la humana tristeza la negrura,  
Cual la Aurora esplendente  
Rasga las sombras de la noche obscura,  
Luz difundiendo en el espacio ingente,  
Tú solo brotes a la eterna fuente  
De do te pudes a raudales la ventura  
Para las almas que tu fuego inflama,  
Como del aire al soplo  
Brota en las chispas de la llama.  
Llama eres tú también de la luz divina,  
Cuyo fulgor purísimo ilumina  
De las almas el cielo refulgente;  
De las almas ¡oh Amor! que cuando saben  
Tu fuego prepotente  
Dirrejar en la fúlgida mirada,  
Dirrejar que llevan concentrada  
La lava toda de volcán hirviente!  
Misteriosa atracción, afán constante,  
Sed infinita, perdurable anhelo,  
Lazo de eterna unión, fuerza gigante  
Y manantial fecundo  
Del bien, en cuya cumbre centelleas,  
El mismo Dios permite que tú seas,  
Por tu excelso poder... ¡alma del mundo!

En páramo desierto  
El planeta sin tí se trocía...  
Arido, triste, solitario, inerte,  
En él de la ventura yacería.  
La flor bajo el sudario de la muerte,  
Que el mundo con sus sombras cubría...  
Mas por tí se convierte  
En Edén delicioso  
De inefable placer, de gozos puros;  
Al poder de tus mágicos conjuros  
Van surgiendo, radiantes de belleza,  
Convivando a vivir, las ilusiones;  
Abrazando las almas; en Vesubio  
Se irrucean los ardientes corazones;  
Y esa tu pura llama  
Que todo lo purifica y lo concilia,  
Es la piedra angular de la familia,  
Fundamento inmortal de las naciones.  
Así, ¡oh divino Amor! salva y redime  
Essa virtud sublime  
Que tu poder encierra;  
Así, por ese mismo poderío,  
No resulta la tierra  
Erial inmenso, desolado y frío!  
Sin tí, sin esa fuerza misteriosa  
Que a los pueblos eleva y regenera;  
Sin esa como chispa portentosa  
Que en las almas enciende  
Inmensa, y pura, y sacrosanta hoguera  
De perdurable lumbré,  
Al romperse tus vínculos sagrados  
Los pueblos yacerían sepultados...  
En el lodo de infesta podredumbre...  
Pero tú los preservas de ese abismo:  
Guiado por Dios mismo  
De la moral los llevas á la cumbre,  
El hogar fundas bendecido y Santo;  
En ese hogar á la familia creas,  
Y alzadas por ellos brillan las ideas  
De progreso, de luz y de adelanto,  
Y el deber, la virtud, la fé, el martirio,  
El sacrificio heroico y generoso,  
La pasión exaltada hasta el delirio,  
Cuanto existe en el mundo  
De noble, de abnegado, de grandioso,  
En tí tiene su germen mas fecundo  
(Oh emanación divina!)  
Porque fluyen de tí constantemente  
Como fluye la linfa cristalina,  
En sonoro raudal de hermosa fuente,  
Y es forzoso admirarte  
(Oh sacro Amor! por tu brillante historia!...  
La paz, la santa paz de la conciencia,  
Los prodigios mifiticos del Arte,  
El valor, que corona la victoria,  
Los inmensos progresos de la Ciencia  
Y el anhelo vehemente de la gloria;  
Todo lo que es de Dios vivo destello  
Por inmortal, por santo y peregrino,  
En tí tiene su genesis divino,  
Creador del grande y de lo bello...  
Y surgen, á tu soplo perdurable  
Del pincel y el buril raros prodigios;  
Y brotan las sublimes melodías  
Del arte de Mozart, siempre admirable;  
El genio soberano  
Llegar consigue á la anhelada meta;  
Y, ora cante tristezas ó alegrías,  
Por tí vibran raudales de armonías  
Las cuerdas de la lira del poeta.  
Y á Rafael de Urbino immortalizas,  
Porque tu hermosa llama  
Alas presta á su genio prepotente;  
Elevas y eternizas  
Allá en la cumbre de tu cielo ingente  
A Eloisa, Abelardo, Isabel, Diego  
Y otros cien mas, en cuyo pecho amante  
Ardiera, hecho volcan, tu sacro fuego,  
Y coronas de gloria rutilante  
A Leonor y á Beatriz, nobles y hermosas,  
Cantados con sus lirras armoniosas  
Por el gran Tasso y el sublime Dante.  
Mas ¿quién no pone un límite al deseo,  
Tus glorias al cantar, si es tan gigante  
Tu poder y tan vario, que yo creo  
Que revistes mas formas que Proteo  
Y sostienes un mundo como Atlante?  
Baste á la lira mia!  
Al cantar la sin par supremacia  
De ese excelso poder extraordinario,  
Decir que eres divino con Maria,  
La Madre del amor y del consuelo;  
Que bastaste con Cristo desde el Cielo,  
Y redimes con El en el Calvario.  
Que trocaste á las siervas en mujeres;  
Que á la esclava en esposa has transformado,  
Y que eres bello, y puro, abnegado  
En la madre, ¡el mas santo de los seres  
Que Dios sobre la tierra ha colocado!  
Y pues eres del bien germen fecundo,  
Del hogar inmutable fundamento,  
Del Creador como el sagrado aliento,  
El alma universal que tiene el mundo,  
Y virtud que preserva del abismo,  
Y luz que eternamente centellea,  
¡Tú serás inmortal como la idea...!  
¡Tú serás inmortal como Dios mismo...!  
AGUSTIN SAFONT.

En aquel tren que iba á Sagunto, subieron gran número de personas con deseos de almorzar en Sarrión y esperar al tren ascendente allí que había de ser recibido en Teruel como el tren oficial de la inauguración.  
Como hasta que llegara no comenzaban los festejos, aproveché las horas que faltaban para continuar mi visita á la ciudad de los Amantes. Cruce las estrechas calles de altas y ruinosas tapias del ensanche y caminando sin guía me encontré frente á los famosos arcos, una de las maravillas arquitectónicas de Teruel, que ha de ser uno de los monumentos, en cuya contemplación más se han de detener los excursionistas del *Rat-Penat*. Cuando el sol comenzaba á caldear, sin que lo amortiguara brisa alguna, pasé por debajo de la torre de San Martín, y sus arabescos adornos me parecieron que estaban dorados á fuego. No era posible caminar con aquel sol, y me dirigí á la catedral en el momento en que terminaban sus rezos del coro los canónigos. La luz penetraba misteriosamente cerrada á través de los vidrios de colores, y era tan grande é imponente la majestad, que el alma se sentía dominada recordando los versos del poeta.  
"Aquí está Dios su espíritu increado  
Entre las nubes del incenso flota..."  
Y se sentían deseos de orar, de apartarse de la tierra...  
De la llegada del tren oficial poco he de ampliar á los telegramas que le dirigí ayer, y por eso paso por alto este primer festejo, al que se asoció la población en masa.  
Terminado el solemnisimo *Te-Deum* la gente se trasladó al paseo de la Gloria, donde la banda de música del Patronato de Torrente dió un concierto, cuyo programa dejó satisfechos á todos.  
Por la noche el fotógrafo de esa, Sr. Angel, dió en el mismo punto—el mas fresco de la ciudad—sesiones continuas de cuadros, algunos de ellos de gran duración, que fueron calurosamente aplaudidos.  
Nuestra buena suerte nos deparó desde que llegamos á Teruel dos cicerones apreciables: Angel Mallen, director del *Noticiero*, y José Traver, redactor de este diario. Con el primero y con su hermano político el Sr. Buxeda, fuimos al aristocrático Casino Turolense, donde conocimos personalmente y oímos hablar del presidente de la Diputación y distinguido abogado D. Atilano Dolz; del dimisionario alcalde D. Carlos Benito, cuyo nombre cruza mucho estos días el hilo que une el Gobierno civil con el ministerio de la Gobernación; del abogado D. Juan Miquel Ferrer, jefe de los *Jimistas* en esta provincia; de los médicos D. Julián y D. Timoteo García, D. Francisco Piquer y D. Ramiro Guillen, en que mas fé tienen los turolenses; del sindicó y comerciante señor Miazza, y de otros muchos que la memoria no ha retenido.  
Cuando esta tarde esperaba en la estación la llegada del tren que había de conducirme á Valencia, le decía á Mallen:  
—Regreso á mi ciudad satisfecho de no haber perdido el tiempo en Teruel. He visto el *Torito* de la plaza del Mercado; he tomado café en el Casino Turolense y un helado en el Central; he oído el *Te-Deum* en la Catedral; me he sentado á la sombra de los Arcos, y he hecho mi visita á los Amantes. Creo que me debéis contar como el último y mas humilde, pero como el mas entusiasta de los anabatistas.  
ECEBÉ.  
(Por telegrama)  
Diana.—Reparto de limosnas.—Animación creciente.—Toros.—La procesion única.—Los gigantes.—Lluvia.—Más festejos.—El «Rat-Penat» en Teruel.—La prensa de Teruel.  
Ternel, 2, á las 10.40.  
Hoy han continuado los festejos con una diada en la plaza del Mercado, por la banda del Patronato de Torrente, la que después ha recorrido las principales calles.  
El tren de Calatayud ha llegado hoy con cerca de dos horas de retraso.  
El obispo, Dr. Comes, ha repartido hoy entre los pobres bonos en metálico importantes 500 pesetas, y uno de los individuos de la Junta de Festejos ha costado de su bolsillo particular una comida extraordinaria á los ancianos y ancianas del Asilo de Hermanitas de los Pobres.  
Aumenta la afluencia de forasteros. Hoy han venido gran número de viajeros por las líneas de Sagunto y Teruel, para asistir mañana á la corrida de toros-novillos. Anoche llegó la cuadrilla, y esta mañana han sido sorteados los bichos en los corrales de la Plaza. También se celebrará mañana la manifestación cívica para conmemorar la heroica defensa que hizo Teruel en el ataque que sufrió de los carlistas. Se organizará en la Casa-Ayuntamiento.  
La mañana ha pasado alegremente, siendo el punto mas frecuentado la plaza del Mercado, donde se han elevado varios aerostatos, amenizando el acto la banda del Patronato. Los gigantes traídos de esa han recorrido varias calles, bailando al compás de los dulzaineros de Tramacastilla, tan celebrados como los de Tales en esa.  
En las primeras horas de esta tarde se ha desencadenado un fuerte y molesto viento, y al cesar ha comenzado á llover; pero mas tarde ha cesado, y ha habido pasa-calle por la banda de la Casa provincial de Beneficencia.  
Hace una hora ha comenzado en las Casas Consistoriales el reparto de premios á los niños de las escuelas municipales y el festival infantil. A no impedirlo una nueva lluvia terminará este programa del festejo, con un desfile en el paseo de la Gloria.  
Esta noche habrá serenata en este paseo y funciones públicas de cinematógrafo. En el Circulo Turolense dará un concierto el sexteto Goni.  
Procedentes de Valencia han llegado esta mañana el concejal D. Enrique de Alzaga y los Sres. Solano y Gil.  
La anunciada revista del centro excursionista del *Rat-Penat* ha despertado gran entusiasmo entre los turolenses y tanto las corporaciones provincial y municipal, como las principales sociedades y la prensa diaria, tratan de dispensar un cariñoso recibimiento á los amadores de las glorias valencianas. Así se lo manifestaron al redactor-corresponsal de *Las Provincias*, Sr. Bonet, que ha regresado hoy á esa.  
El *Diario de Teruel* ha publicado hoy un bonito número extraordinario con motivo de la inauguración del ferrocarril. El *Noticiero Turolense* publicará otro con igual fausto motivo el último día de los festejos, con las firmas del obispo, gobernador civil, alcalde, presidente de la Diputación, delegado de Hacienda, etc.  
La temperatura ha refrescado bastante. M.

vencimiento 1.º de julio 1901, de las obligaciones de las series A, B, C y D, y del cupón núm. 12 de la serie E, de igual vencimiento, cuyo pago se verificará en acciones de la Sociedad ó en los vales correspondientes, si la cantidad no llegase á 500 ptas., según lo aprobado en la base sexta del convenio. Para la liquidación de este cupón podrán usarse los vales que poseen los tenedores á los que correspondan en el presente pago, para unificarlo, si así lo desean, ó para canjearlos por Acciones, si la cantidad reunida llega á 500 pesetas.  
De consiguiente, los tenedores podrán presentarse todos los dias laborables, desde el 8 al 31 del corriente mes, y desde esta fecha en adelante, todos los lunes de cada semana, en las oficinas de esta Sociedad, sitas en la plaza de Pelliceros, núm. 2, par.º, de diez á doce, en donde se les facilitarán las facturas correspondientes.  
Valencia 1.º de julio de 1901.—El presidente, Antonio Lazaro.

Evita inmediatamente la caída del cabello, quita la caspa, impide el encanecimiento y repobla la cabellera cuando queda en los bulbos capilares algún resto de vida.  
**4 ptas. frasco**  
Depósito en la *Perfumería Inglesa, Bajada San Francisco, núm. 4.*  
**Plídase en Droguerías y Perfumerías**  
**FILOGONO**  
REGENERADOR  
Cabello

**SORDOS**  
Gran invento  
D. Vicente Ruiz, director de gabinete acústico de Madrid, ha inventado el modo de dar oído á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la reina le ha concedido real privilegio. El Sr. Ruiz remite prospectos gratis á quien los pida, mandando sello para contestar.  
Montera, 12, 2.º, izquierda.—Madrid.

Para el "Coso Blanco,"  
Grandes existencias de confetti y serpentinas  
**Veraneantes**  
Rica colección de guirnalda para adornos de chalets, fiestas de calle, cabalgatas, Batallas de flores, etc., etc.  
Serpentinas y confetti colores.  
Visítala la Exposición permanente.  
**PASCUAL HERMANOS.—Flasaders, 9.**

**TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS**  
(De La Correspondencia de Valencia)  
Madrid 2, á las 15.15.  
Milagrosamente no se registró anoche otro choque de trenes en la línea del Norte. Iba por la vía de circunvalación un tren de mercancías, cuando al llegar al túnel que comienza en el puente de Segovia y termina en la estación, notó el maquinista el paso obstruido por otro tren. Como llevaba relativa velocidad, el maquinista pasó grandes angustias antes de lograr parar el convoy y evitar la catástrofe. Por fin lo consiguió, gracias á su pericia y presencia de ánimo. Solo faltaron unos cuantos metros para que el choque se verificase.  
El Sr. Urzaiz ha despachado hoy con S. M. Ha puesto á la firma el decreto nombrando subgobernador segundo del Banco al Sr. Morales Serrano, secretario general de dicho establecimiento que ha sido hasta hace poco.  
El ministro de Hacienda se ha servido manifestarme que los presupuestos que presentará uno de estos días á las Cortes, son los actuales, sin modificación ninguna. Confía que en la próxima liquidación se obtendrá un superávit considerable.  
El comandante del crucero *Vitoria* telegrafía desde las islas Azores, que los reyes de Portugal marcharon escoltados por dos buques ingleses y por la escuadrilla portuguesa.  
Pamplona.—El gran Sarasaté se ha presentado de sorpresa en esta capital. Solo tenían noticia de su llegada el alcalde y algunos íntimos. Advertido el público de la presencia de su ilustre paisano, le tributó una cariñosa ovación, aclamándole á su paso por las calles. En la plaza de la Constitución se congregó un gentío inmenso, que aclamó al insigne violinista.  
Coruña.—Ha llegado, procedente de la Habana, el trasatlántico *Alfonso XIII*. Conduce 712 pasajeros. Han desembarcado 374. Los restantes van á Santander.  
Madrid 2, á las 18.15.

**Diario de Avisos**  
**HERPES**  
Y demás humores, así internos como externos, el Extracto anihéptico de Dulcamara, compuesto del Dr. Casasa, es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.  
En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.  
Depósitos en Valencia: Farmacias de D. N. Loras, plaza Barcos, 38, y D. Rafael Barral, calle Alta, 31.  
Para pedidos y prospectos: D. J. M. Pascual, agente general, calle de Pelayo, 9.

**Sociedad de los ferrocarriles del Grao de Valencia á Turis**  
El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado abrir el pago del cupón núm. 20, respecto á la actitud de este señor, se han he-

cho también muchas cábales. Unos decían que no volvería al Congreso; otros que se presentaría esta tarde en la Cámara para renunciar el cargo, y otros, por último, que iría y aceptaría. Estos últimos han resultado vencedores.  
El marqués se halla en estos momentos en el Congreso y se sabe que acepta el cargo, después de una conferencia que ha celebrado con el señor Sagasta.  
La comisión de Actas del Congreso ha acordado que comience mañana la discusión de las que han sido declaradas graves.  
El Sr. Urzaiz ignora todavía si presentará los presupuestos al Congreso mañana ó pasado. Confírmase que no han sufrido modificación alguna y que irán acompañados de dos proyectos, uno relativo á la acumulación de la plata y otro para emitir obligaciones del Tesoro para recoger los pagarés de Ultramar. Ignórase en qué condiciones se verificará esta operación de crédito.  
En la secretaría del Congreso se ha verificado esta mañana el reconocimiento por los peritos de una firma que aparece raspada en el acta de Pamplona. El informe de dichos peritos ha sido favorable para el Sr. Nocedal.  
Dicese que el Sr. Ojeda se propone interponer mañana al gobierno acerca de la cuestión de Marruecos y de las defensas que se construyen en Gibraltar. Existe curiosidad por este debate, que promete ser interesante.  
El Sr. Testor no saldrá hoy para Valencia como se proponía, por temerse que reunirá mañana por la noche la comisión de Actas.  
El sábado y domingo próximos se propone ganar el jubileo la Asociación Pontificia, constituida por los miembros de la Academia de Jurisprudencia. La procesion será solemne. Dicese que asistirán á ella todos los académicos, incluso los liberales y conservadores.

**NUESTRO SERVICIO**  
POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO  
**TELEGRAMAS BURSÁTILES**  
Cotización del Colegio de Corredores  
Barcelona 2, á las 15.  
Deuda perpétua al 4 por 100 interior. . . . . 7150  
Deuda amortizable al 5 por 100. . . . . 9305  
Billetes hipotecarios de Cuba (1890). . . . . 8550  
Billetes hipotecarios de Cuba (1890). . . . . 7150  
Banco Hispano-Colonial (acciones). . . . . 8250  
P. C. del Norte de España (acciones). . . . . 5330  
P. C. de M. Z. Alicante (acciones). . . . . 7430  
P. C. de Orense (acciones). . . . . 2390  
Cambios en París, á 8 días. . . . . 3940  
Cambios en Londres, á la vista. . . . . 3505

**Agencia MENCHETA**  
(Conferencia telefónica)  
Madrid 2, á las 22.50.  
**Final de la sesión del Congreso**  
El jefe de la minoría carlista Sr. Barrio y Mier, manifestó que el prometer al tomar asiento en la Cámara, á nada compromete á los individuos de dicha minoría. Después dijo que se ocupará extensamente de la cuestión religiosa.  
Y se levantó la sesión.  
**Los republicanos**  
Terminada la sesión del Congreso, la minoría republicana ha celebrado una reunión para fijar la conducta que ha de seguir en la campaña parlamentaria.  
Parece acordado que los republicanos presentarán tres enmiendas al Mensaje: una de carácter social, otra de carácter religioso y otra de carácter político. El encargado hasta ahora de defender estas enmiendas es D. Melquiades Alvarez.  
El diputado por Algeciras Sr. Ojeda, está firmemente decidido á interpelar mañana al gobierno acerca de la cuestión de Gibraltar.  
El Sr. Blasco Ibañez contestará al Sr. Silvela en lo referente á la cuestión religiosa.  
**La Marina inglesa**  
El periódico inglés *The Daily Mail* se ocupa del estado actual de la Marina de guerra británica, y dice que resulta bastante deficiente. Añade que precisa colocarla en las debidas condiciones, y cuanto antes.  
**El general Azcárraga**  
Mañana regresará á esta corte el general Azcárraga.  
**Consejo de ministros**  
A última hora de la tarde se ha reunido el Consejo de ministros, bajo la presidencia del señor Sagasta.  
Según la nota oficiosa facilitada á la prensa, el ministro de Hacienda dió á conocer la Memoria y presupuesto para la acumulación de la plata. También informó de lo referente al proyecto de emisión de obligaciones del Tesoro para recoger los pagarés de Ultramar. Asimismo enteró á sus compañeros de gabinete de otro proyecto para la conversión del 4 por 100 interior.  
El ministro de Obras públicas dió cuenta de varios expedientes de carreteras.  
Los ministros cambiaron impresiones acerca de la campaña parlamentaria y de la designación de individuos para las comisiones de ambas Cámaras.  
Hasta aquí la Nota oficiosa. La información particular dice que en el Consejo sonaron varios nombres para las comisiones parlamentarias; pero no se tomó acuerdo por esperar al sorteo de sesiones.  
Parece que las presidencias de las comisiones del Mensaje, presupuestos y reforma de la Ley municipal las ocuparán los exministros señores López Puigecerver, Capdepón y Canalejas.  
El nuevo proyecto del Sr. Urzaiz sobre conversión de la Deuda abraza al estampillado español, Cubas y Filipinas. Se señala un plazo para que los tenedores rezagados realicen la conversión, y de no hacerlo en el tiempo fijado perderán el cupón próximo.  
Nada se acordó efectivamente respecto á los debates parlamentarios, hasta ver la impresión que produce la contestación al Mensaje, que se leerá la semana próxima.

**Mandos militares**  
El general Weyler me ha manifestado que mañana quedará firmada una importante combinación de mandos militares. El ministro guarda absoluta reserva acerca de dicha combinación, pues no quiere que se sepa hasta después de firmada por la reina.  
**Las huelgas**  
Comunican de Sevilla que ha producido muy

mal efecto entre la clase obrera la orden del gobernador civil de aquella provincia, cerrando el local de la Sociedad de obreros metalúrgicos. Añaden que se agita la idea de hacer una huelga general para el viernes próximo, aunque algunos obreros dicen que nada se conseguirá en esta huelga, pues dudan de su eficacia.

**Asesinato y suicidio**  
Barcelona 3, á las 2.55.  
En el cuartel que en la Rambla ocupa la be-  
mérita se ha desarrollado un sangriento suceso.  
El guardia Sebastián Falcón ha dado muerte á su prometida Amalia Barrades, disparándole un tiro en el corazón.  
Inmediatamente de cometer su crimen, Sebastián se ha suicidado disparándose también un tiro en la sien derecha.  
Se ignoran los motivos que hayan podido ser origen de este trágico suceso, aunque se supone que Falcón, disgustado porque se había de separar de su amada, pues le habían trasladado á Baga, tuvo un momento de obcecación y en él cometió el crimen, que ha producido gran consternación entre los individuos del cuerpo.  
Los cadáveres han sido trasladados al Hospital militar, donde hoy se les hará la autopsia.  
Dicese que Sebastián y Amalia, que eran naturales de Zaragoza, se querían desde que eran niños.

**Servicio ESPECIAL**  
Mas del Consejo de ministros  
Madrid 3, á las 1.50.  
Respecto de las personas que formarán las comisiones parlamentarias de Presupuestos, Mensaje y ley sobre Ayuntamientos y Diputaciones, los ministros escogieron de las listas de diputados y senadores 30 por comisión, con objeto de designar mañana á quienes en el sorteo de las sesiones les toque. Presidirán: la comisión de Presupuestos, el Sr. Lopez Puigecerver, y del Mensaje y ley sobre Ayuntamientos y Diputaciones, una el Sr. Canalejas y otra el Sr. Ruiz Capdepón.  
En los presupuestos no se alteran los gastos ni los ingresos, cumpliendo el precepto constitucional dentro del año natural.  
El proyecto de ley prohibiendo acunar barras de plata, hace la salvedad de que, si el mercado lo exige, pueden acunarse monedas de á dos y una pesetas.  
Según el proyecto de emisión de billetes del Tesoro, éste recogerá los pagarés que entregó al Banco á cambio de los recursos que facilitó para las guerras.

**Noticias de París**  
Madrid 3, á las 2.50.  
Comunican de París que la entrevista de la misión marroquí con el ministro de la Guerra, ha sido cordialísima.  
También dicen que muchas congregaciones están comprando inmuebles en Italia, aunque no se sabe si será para ir á establecerse allí ó solo con objeto de colocar fondos.  
**Festival de caridad**  
En los Jardines del Retiro se ha celebrado un festival de caridad á beneficio del Asilo de San Blas.  
A la caritativa fiesta han asistido la reina, las infantas y toda la nobleza.  
A pesar de lo desapacible de la noche ha asistido numerosísimo público.  
Damas de la aristocracia tenían á su cargo la venta de billetes para la rifa y servian dulces, tabacos y refrescos.  
Por un chocolate se han pagado 100 pesetas por un cigarrillo puro 50, y ha habido vaso de agua por el que se ha pagado 20 pesetas.  
Entre los objetos regalados para la rifa había un precioso espejo de plata, regalo de S. M. la reina, que ha correspondido en suerte á la condesa de Torrearrias.  
Gimeno Vizarra.

**Enmiendas al Mensaje**  
Madrid 3, á las 3.25.  
En una reunión que los republicanos han celebrado en el Congreso, se ha acordado presentar tres enmiendas al Mensaje, enmiendas que harán referencia á las cuestiones social, religiosa y política en general.  
Como solo se les admitirá una de las tres enmiendas, defenderá ésta D. Melquiades Alvarez.  
Gimeno Vizarra.

**Postres variados**  
**Charada**  
La solución mañana.  
Solución de la charada anterior:  
Botarate.

**POESÍAS VALENCIANAS**  
**LLIRIS Y CARTS**  
PER  
Joseph M.º Pulg y Torralba  
Mostre en Gay Saber  
Esta hermosa obra se halla á la venta en las principales librerías de Valencia y en nuestra Administración.  
**Precio: 3 pesetas.**

Avisos
Grandes corridas de Feria

Mañana serán fijados en los sitios de costumbre de la capital y ciudades más importantes de España...

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Valencia

Las operaciones verificadas durante la pasada semana en la indicada Caja, son las siguientes:

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

LINEAS DE CUBA Y MEXICO
SERVICIO DEL NORTE: El día 16 de julio saldrá de Bilbao, el 19 de Santander...

LINEA VENEZUELA-COLOMBIA
El día 11 de julio saldrá de Barcelona, el 15 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor...

LINEA DE FILIPINAS
El día 22 de julio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias...

LINEA DE BUENOS-AIRES
El día 3 de julio saldrá de Barcelona, el 6 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor...

LINEA DEL BRASIL
El día 26 de junio saldrá de Havre, el 29 de Bilbao, el 30 de Corna, el 1º de julio...

LINEA DE CANARIAS
El día 17 de julio saldrá de Barcelona, el 19 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga...

LINEA DE FERNANDO-PÓO
El día 25 del actual saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor para Fernando-Póo...

LINEA DE TANGER
Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.

LOS DIAS 10 Y 11 DE JULIO DE 1901 se celebrará el sorteo de la 2.ª clase de la afamada y bien acreditada Lotería Urbana de Hamburgo 320.

MARCOS 500,000
Además hay aún en la rueda de fortuna los siguientes premios mayores, á saber:
Un premio extraordinario de marcos 300,000; 200,000; 100,000; 75,000...

Lotería Nacional de Sajonia 140.ª
Premio máximo eventual: 1 millón de marcos
Precio del billete: 1/1 1/2 1/4 1/8

gras de cantidades impuestas; 335 préstamos facilitados sobre ropas y alhajas; 3 id. sobre fincas; 1 id. sobre efectos públicos; 331 idem cancelados...

Publicaciones
El "Boletín oficial" de este archipiélago inserta una circular acerca del Jubileo...

Boletín religioso
SANTOS DE HOY.—San Eulodoro, obispo y confesor.—El oficio y la misa son en la ciudad de San Beda, obispo y doctor...

Cultos
En los Carmelitas, todos los días del mes, á las 7.30 misa y ejercicio en honor á Nuestra Señora del Carmen.

Observatorio meteorológico DE LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA
A LAS NUEVE
2 de julio.—Barómetro, 755.63; termómetro, 28.4; humedad, 67.52; calma nublada.

Espectáculos
PARQUE-GLORIETA.—A las 21.—El barbero de Sevilla.—El fondo del baúl.—Cambios naturales.

aplandido transformista siglo XX y otros.—Mr. Marthon con la familia Bell.—A las 20.
EL FONOBIOGRAF.—Hoy martes función de despedida.

SECCION COMERCIAL
Cotización de valores
Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza, correspondiente al 2 de julio de 1901.

MOVIMIENTO DEL PUERTO
BUQUES ENTRADOS AYER
Vapor Balboa, de Amberes y escalas, con cargo general.

SECCION COMERCIAL
Cotización de valores
Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza, correspondiente al 2 de julio de 1901.

ESTOMAGO ARTIFICIAL
Los vómitos, acedías, eructos, inapetencia, prostración, agua de boca, hinchazón de estómago, diarrea, etc., desaparecen al siguiente día de usar el...

BAÑOS MINERO-MEDICINALES
Aroha, Betelú, Caldas de Montbuy, Cardó, La Puda, Fuente-Podrida, Vals, Vichy, Villavieja, de Mar, etc., etc.

PÍLDORAS MOUSSETTE
Neuralgias
Jaqueca
Ciática
OLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

Enfermedades Nerviosas
CURACION CIERTA
POR EL
JARABE HENRY MURE
Puedo decirlo demostrado por 15 años de experiencias en los Hospitales de París...

Vapores trasatlánticos
DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA
Sociedad en Comandita
Saldrá de este puerto el día 5 de julio para Canarias, San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana...

Conde Wifredo
Capitán: D. Antonio de Jaureguizar.
Admite carga y pasajeros para dichos puntos.
CONSIGNATARIOS EN VALENCIA
Requena é Hijos
Calle de Colón, núm. 72.—Teléfono núm. 426

SOLUCION PAUTAUBERGE
al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado
El Remedio para las ENFERMEDADES DEL PECHO más eficaces LAS TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS para curar las BRONQUITIS CRÓNICAS

Sucursal Barcelonesa
13 y 15—ZARAGOZA—13 y 15
Neveras ó cámaras frigoríficas para la mantecación, etc., etc., y refrigeración de la carne, vino y toda clase de líquidos...

Colegio de corredores de cuello ó de fincas y almonedas
Calle de Cadirers, 16, entresuelo.
Subasta y remate
Tierras huerta en Oliva

Almoneda
Procedente de la testamentaria del Sr. D. Ginés Segarra, cura de San Esteban, se hará almoneda el día 1.º y siguientes del próximo julio...

Subasta y remate
Procedente de cierta testamentaria, y con intervención del corredor de cuello colegiado D. Carmelo Muñoz y Turbido, habitante en la calle de Curcio, núm. 19...

GRAN BALNEARIO DE BETELÚ.—NAVARRA
TRES manantiales diferentes
1.—Sulfurado sódico, termal, muy azoado, llamado Aguas Buenas de España. Especial para las afecciones del aparato respiratorio, herpetismo y reumatismo.

Licor Brea Costas
CON SAVIA DE PINO MARÍTIMO Y BALSAMO DE TOLÚ
Si el "brea", "balsamo de Tolú y savia de pino" son los medicamentos con más frecuencia empleados para la curación de la "tos", "catarros", "sema", afecciones de la piel, etc., claro está que el LICOR BREA DE COSTAS CON TOLÚ Y SAVIA DE PINO que reúne en sí las propiedades de aquellas tres substancias, debe constituir un excelente remedio...

PÍLDORAS Y JARABE de BLANCARD
con Ioduro de Hierro inalterable
la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escorbútica, etc.
Búscase el Producto vendido con la firma BLANCARD y las letras "A. R. de Bonnaire, en París. Precio: 1/20. 4 fr. y 2 fr. 25 c.—Luzern, 3 fr.

ESTABLECIMIENTO DE T. MONTAGU
BAÑOS DE RIBAS
DESDE EL 25 JUNIO A 15 SETIEMBRE
Agua bicarbonatada, variedad sulfatada de temperatura templada
Excelentes aguas según certificados de los más renombrados facultativos para combatir las enfermedades del estómago, intestinos, hígado y aparato biliar, bazo, matriz, aparato urinario y de los abdominales.

TALLER DE REPARACIONES DE PIANOS
Calle de San Bult, núm. 25 y 27, 3.ª, derecha.
Alquileres
Jun'ó á la Malvarrosa y la estación de la Cadena, se alquila una hermosa ALQUILIA con JARDIN y piso alto con galería que tiene vistas al mar. Dará razón el POLI!

PIANO
de magníficas voces; gran forma. Se vende por 50 duros, al contado ó á plazos. Calle de Pizarro, núm. 21, bajo.

Almacén Atarazanas
Se alquila el núm. 3, en el Grao, donde darán razón Chapa 5; y en Valencia, Almadín, 1.

Subasta
Procedente de cierta testamentaria, y por acuerdo de los herederos, se venden por pública subasta, en finca siguiente, situada en el término de CARGAGENTE
VEINTITRES HANEGADAS, UN CUARTON, VEINTIUNA BRAZAS, en una sola pieza, tierra huerta de primera clase, contenida algunos marcales y grandes parcelas de Benibarric, lindando por E. con D. Carlos Gomis y por S. con D. Javier Lamo de Espinosa; N. con los herederos de don Eustaquio Feliguer, y S. con D. Bautista Cogollos, camino al medio.